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TRIbUNA

¿Tiene el Distrito una buena calidad de aire?
Dentro de nuestra publicación venimos ofreciendo la oportunidad de expresar la opinión a todos 
los grupos políticos de nuestra Junta Municipal. En esta ocasión, en este foro de debate, esta 
tribuna analiza un tema de actualidad: la calidad del aire en San Blas-Canillejas.

La calidad del aire
La calidad del aire no es una 
cuestión baladí, conocer el índi-
ce de la contaminación y las 
recomendaciones para preve-

nir sus efectos adversos es fundamental para 
la salud de los vecinos. El portal del aire del 
Ayuntamiento proporciona esa información en 
tiempo real.
Transparencia y rendición de cuentas son 
principios que Begoña Villacís ha defendido 
siempre al frente del Ayuntamiento.
¿Qué medidas ha realizado Begoña Villacís 
para contribuir a la mejora de la calidad del 
aire?  Respetar los compromisos recogidos 
en su programa electoral y poner como 
condición para entrar a formar parte del 
Gobierno municipal en 2019, no revertir la 
zona de bajas emisiones Madrid Central. La 
defensa de Madrid Central y su oposición a 
que la Mancomunidad del Este continuara 
llevando sus residuos a Valdemingómez son 
medidas, sin duda, que han contribuido a la 
mejora de la calidad del aire y cumplir por 
primera vez con los requisitos de calidad de 
aire de la Unión Europea
Afortunadamente, atrás quedan los tiem-
pos en que, sin previo aviso, los madrileños 
nos despertábamos con el anuncio de pro-
hibición de vehículos por el centro de la 
ciudad o se restringía la velocidad de circu-
lación en la M-30. 
María José Caba. Vocal vecina C’s SBC

El aire en nuestra ciudad
En estos tres años y medio 
de legislatura, el equipo de 
gobierno distrital del PP y 
C´s se ha negado a la colo-

cación de equipos de medición fijos y 
móviles para medir la calidad del aire en 
el Distrito. Por lo tanto, no hay mediciones 
públicas de la calidad del aire.
El principal factor de mejora de la calidad 
del aire en la ciudad es la movilidad, 
ejemplos de la situación actual: Ciclista: 
pendiente de ejecución los carriles bici 
aprobados en plenos distritales, además, 
tampoco se ha extendido BiciMad al dis-
trito. Peatonal: no se ha hecho efectiva ni 
siquiera en una parte de la calle Boltaña.
Autobuses: las Redes de Bus de Alta 
Velocidad (RBAV) anunciadas, no afectan 
al Distrito y en Rejas, se mantiene el efec-
to “Isla”.
Además, tampoco se ha intervenido en 
favorecer un modelo urbano y productivo 
de proximidad ni se ha rediseñado el 
espacio urbano. No se cumple la norma-
tiva de accesibilidad universal. Pendiente 
la pacificación de entornos escolares.
En definitiva, no se está actuando correc-
tamente para mejorar la calidad del aire 
por una visión negacionista y cortoplacis-
ta con implicaciones negativas para nues-
tra salud y economía.

Ruperto Olaso. Vocal Vecino Más Madrid SBC

Madrid: la locomotora eco-
nómica de España, con la 
mejor calidad del aire 
En junio de 2008 se publicó 
en el Diario Oficial de la Unión 
Europea la Directiva 2008/50/

CE, relativa a la calidad del aire y a una 
atmósfera más limpia en Europa. 
Estableciéndose la necesidad de combatir las 
emisiones nocivas, reducir los niveles de 
contaminación y buscando limitar al mínimo 
los efectos perjudiciales para la salud.
Han tenido que trascurrir más de quince 
años,para que nuestra ciudad y por ende San 
Blas-Canillejas hayan logrado cumplir esta regu-
lación. El alcanzar este hito ha sido gracias a la 
suma de dos factores, por un lado, la implica-
ción de todos y por otro, las medidas integrales 
que el Ayuntamiento ha establecido con la 
Estrategia de Sostenibilidad Ambiental Madrid 
360º. Gracias a ella, se ha actuado sobre todas 
las fuentes de contaminación, un ejemplo, la 
movilidad, o las calderas más contaminantes, 
pero siempre con la premisa de salvaguardar la 
actividad económica, ya que como dijo el alcal-
de Martínez Almeida: «Madrid es la locomotora 
económica de España, es la primera ciudad que 
ha recuperado el PIB previo al año 2019, crece 
por encima de la media nacional, tiene la mejor 
calidad del aire, y es que no hay política ambien-
tal válida sin política de desarrollo, crecimiento 
y generación de oportunidades» 
J. Emilio Franco Uría
Portavoz adjunto Grupo Partido Popular SBC
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Sin datos es dificil poder opinar
Para hacer un diagnóstico preciso, lo 
primero que hay que tener son los 
datos concretos que nos permitan ana-
lizarlos para realizar una valoración 
coherente. En San Blas Canillejas en lo 

relativo a la calidad del aire que respiramos esto no es 
posible. En nuestro distrito no existe ninguna estación 
medidora de la calidad del aire. Desde el Grupo Socialista 
hemos llevado al pleno del Distrito hasta tres veces una 
iniciativa para la instalación en nuestros barrios de una 
estación medidora, pero siempre ha sido rechazada por la 
derecha, para los cuales el dicho de, ojos que no ven cora-
zón que no siente, toma todo su sentido en este asunto.
Estos días estamos viendo una campaña publicitaria del 
Ayuntamiento de Madrid con el lema Madrid respira, vana-
gloriándose de que, por primera vez en la historia, la ciu-
dad ha cumplido con la directiva europea de calidad del 
aire. La verdad es, volviendo a los dichos populares, que 
se ha logrado en el último minuto y de penalti injusto, ya 
que ha sido por unas escasas decimas y, sobre todo, gra-
cias a la climatología favorable que hemos disfrutado en 
los últimos meses del año 22, no por las medidas adopta-
das desde el consistorio. 
Nos hubiera gustado que la estación de medición de la 
calidad del aire de San Blas Canillejas hubiera cumplido 
también con la citada directiva, pero tendremos que espe-
rar al año 24 en que gracias a una nueva corporación 
socialista podamos contar con la tan ansiada estación y 
en base a los datos aportados tomar las decisiones más 
adecuadas para realmente poder disfrutar de un aire lim-
pio en nuestro distrito. En la cuestión del medio ambiente 
no todos somos iguales.
Carlos M. Matilla. Portavoz G. M. Socialista SBC

Las multas y las restricciones 
de movilidad de Almeida no 
mejoran la calidad del aire
Desde VOX San Blas Canillejas 
consideramos que la salud y la 
buena calidad de vida de nuestros 

vecinos es un asunto de primordial importancia, por 
lo que estamos de acuerdo en que es importante 
que se lleven a cabo las medidas necesarias para 
garantizar que el aire de nuestra ciudad sea de la 
mayor calidad posible.
Sin embargo, con los datos facilitados por el 
Ayuntamiento de Madrid, el aire ha mejorado en los 
últimos 10 años de forma sustancial. El Madrid 360 es 
una gran mentira electoral y medioambiental, ya que 
no va a mejorar la calidad del aire y va a empeorar de 
forma drástica la movilidad de nuestra ciudad, además 
del coste económico que va a suponer para muchos 
trabajadores que acuden cada día al centro. 
A pesar de tener otras medidas que sí podrían mejorar 
la calidad del aire, como los aparcamientos disuaso-
rios, apostar por la transición de las calderas de carbón 
a las de gas, por la construcción de parques y por tener 
un transporte público más eficiente, el Ayuntamiento 
de Madrid ha abandonado a los vecinos y a los comer-
ciantes del centro de nuestra ciudad.
Es habitual escuchar a determinados colectivos ase-
gurar que los niveles de contaminación de nuestros 
barrios son altísimos y peligrosos, pero nosotros, en 
VOX, consideramos que proteger el medio ambiente 
y el alarmismo y la incoherencia de nuestros políticos 
son cosas completamente diferentes.
Laura Cid Grueso. Coordinadora de VOX SBC

¿Qué si es bueno nuestro aire?

Ante la pregunta sobre si 
este equipo de gobierno 
está haciendo algo para 

rebajar los niveles de contaminación en 
el aire, la respuesta es no y les diremos 
por qué.
Porque no se ha querido apostar por 
tener en un Distrito tan grande como el 
nuestro, por una estación de medición 
propia. Como saben nuestro distrito no 
tiene y este equipo de gobierno votó en 
contra de la iniciativa presentada por la 
oposición.
Nuestro concejal el Sr Casariego, publi-
có no hace mucho una foto de Madrid 
en la que aparecía una boina de conti-
nuación bastante pronunciada y le pare-
cía que estaba muy limpio el aire. 
Entonces, si niegan la contaminación, 
debemos contestar que no, no se hace 
nada para bajar los niveles.
Por otro lado, nuestro Distrito no cuenta 
con carriles bici homologados, tampoco 
con Bicimad, muy pocas estaciones 
para enchufar los coches eléctricos. 
Suma y sigue para pensar que no, no se 
hace nada por mejorar el aire en nues-
tro distrito.

Jaime Rincón. Portavoz G. M. Recupera Madrid SBC
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Que es Oidox?
Es un proyecto en el que llevaba muchos años 
pensando, pero que no podía llevarlo a cabo, 
porque tengo tres niños y hasta ahora era invia-

ble. Siempre lo he tenido en mente, porque es mi voca-
ción. Después de estar trabajando para otras personas, 
me veía obligada a seguir ciertos protocolos y normas que 
no me gustaban. A nivel personal, creo que se trata de 
una profesión en las que hay que ayudar a las personas e 
intentar que sean accesibles a todos ellos. Por todo esto 
he decidido embarcarme en esta aventura que espero sea 
beneficiosa para todos. Es una iniciativa que nace con la 
intención de proporcionar soluciones a personas con cual-
quier nivel adquisitivo.  
A pesar de que este centro es de reciente apertura, 
acumulas una amplía experiencia.
Llevo más de 20 años trabajando en el ámbito de la audi-
ción. Todo este tiempo me ha servido de aprendizaje y 
experiencia para poder ahora llevar a cabo este proyecto.  
¿Qué tipo de servicios ofrecéis a vuestros clientes?
A todos nuestros clientes les ofrecemos un trato perso-
nalizado y una buena atención post-venta. Ofrecemos 
revisión auditiva gratuita para una detección temprana, 
financiación a medida para que todas las personas, sin importar 
su nivel económico, puedan acceder a todo tipo de aparatos y 
tratamientos. Adaptación y prueba de audífonos de forma gratui-
ta. Pilas y accesorios de calidad. Y lo que pienso que es más 
importante, reparación de los audífonos, por lo que en numerosas 
ocasiones no será necesario sustituirlos.  
¿Se valora el cuidado de la audición?
Cada vez la gente se está concienciando más de ello. Nos cuida-
mos más en todos los sentidos y no va a ser menos en la impor-
tancia de escuchar de forma nítida. Afortunadamente, en este 
sentido los médicos de medicina general también están incluyen-
do revisiones para que cuiden sus oídos.

¿Qué tipos de medidas se pueden realizar para prevenir 
enfermedades del oído?
La mayor parte de la pérdida del oído procede de su propio enve-
jecimiento, y esto tiene poca solución. Lo que si es conveniente 
es hacer revisiones periódicas a partir de los 60 años. También 
evitar estar expuestos a sitios con una acústica alta, como en el 
ámbito laboral.            
¿Qué tipo de ofertas hay en Oidox?
El centro auditivo tiene una oferta especial con motivo de su 
inauguración. Se trata de una promoción de audífonos 2x1 en 
diferentes modelos, los cuales se indican después de la evalua-
ción. También estan los blíster de pilas RAYOVAC al precio de 
1,40 euros.

¿Tienes un presupuesto para los audífonos? ¿Te gusta-
ría conocer mejor sobre las recomendaciones que has 
recibido? ¿Crees que puedes conseguir los mismos 
modelos por un mejor precio?
Los trabajadores de Oidox quieren ofrecer algo más que 
tratamientos audiológicos y técnicos. Están comprometidos 
a proporcionar un nivel superior de servicio a través de un 
acercamiento personalizado. El objetivo final es restaurar la 
calidad de vida de los pacientes mediante la mejora de la 
audición.
Si bien existe tecnología y tratamientos para dar asistencia 
personalizada, la idea final es mejorar la calidad de vida de 
cada paciente. Recibir equipos es apenas el comienzo de 
cómo una persona puede vivir de una forma cómoda, ya 
que existen períodos de adaptación y detalles en cuanto al 
cuidados de los equipos.
El centro ofrece a los pacientes un lugar seguro para hablar 
de problemas de audición, recibir tratamiento personalizado 
y recibir el apoyo que necesitan. Es una iniciativa innovado-
ra para mejorar la calidad de vida de las personas que nece-
sitan ayuda para mejorar su audición.
Todas estas consultas se pueden realizar a través de los 
teléfonos de contacto 91 941 85 53 y 613 624 213 o en el 
correo electrónico: info@oidox.es

PUbLIRREPORTAJE

Oidox, tecnología puntera en audición 
El Distrito de San Blas-Canillejas cuenta con un nuevo centro auditivo. Oidox. Ubicado en la calle Hermanos García 
Noblejas 158, quiere convertirse en el centro de referencia para todas las personas que necesiten una correcta 
audición. Al frente de este negocio se encuentra Patricia Fernández, audioprotesista con más de 20 años de expe-
riencia, que nos cuenta todos los pormenores de este lugar.
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LAS TERTULIAS EN LA GRADONA

Explíquennos cuál es la labor 
principal que acometen sus 
distintas asociaciones o fede-
raciones
Enrique: Nuestra federación es 

una entidad que tiene la competencia 
nacional de alto nivel deportivo, la cual está 
delegada por el Estado a través del Consejo 
Superior de Deportes. Contamos con 12 
deportes activos y hasta 18 selecciones 
nacionales. Estamos muy contentos con el 
crecimiento que hemos tenido en los últi-
mos diez o quince años, pero, evidentemen-
te, aún queda mucho por hacer.
Marcelino: Special Olympics es una enti-
dad de origen norteamericano con presen-
cia en todo el mundo. Formamos parte del 
Comité Olímpico Internacional. En lo que 
respecta a España, nos dedicamos al depor-
te, la inclusión y la salud de las personas 
con discapacidad intelectual de todas las 
edades. Además, gestionamos deporte y 
participamos en competiciones deportivas. 
Jonatan: No sé si habéis visto la película 
campeones, pues Círvite sería como una 
asociación de campeones. Los padres de 
los niños con discapacidad, en los años 80, 
vieron los problemas que tenían los chicos. 
Se juntaron las familias y en un sótano de 

lo que hoy en día es la M-30 crearon lo que 
es Círvite. Con el paso del tiempo se creó 
un centro ocupacional para que puedan 
encontrar trabajo y ser felices. Pero los 
niños crecieron, y los familiares empezaron 
a hacerse mayores. Por ello creamos unas 
viviendas tuteladas. El principal objetivo es 
que los chicos tengan calidad de vida.  

José Antonio: Pauta es una asociación 
nacida hace 30 años, surgida de un grupo 
de padres que tenían hijos con problemas 
de autismo. Lo que un principio fue un cole-
gio, con los años, ha tenido que ir evolucio-
nando hacia otros servicios como centro de 
día y servicios de residencia.
Concha: Numen es una asociación que se 
encarga de dar cobertura a las necesidades 
de las personas con parálisis cerebral de 
todas las edades y también de ayudar a sus 
familias para que haya una calidad de vida 

para sus hijos y para ellas. 
¿Cómo está la discapacidad?
Enrique: Yo creo que estamos dando 
muchos pasos, aunque si nos comparamos 
con el mundo de la no discapacidad todavía 
estamos muy lejos. En el apartado deporti-
vo, que es lo que realmente me atañe, los 
deportistas paralímpicos tienen el rango de 
alto nivel, pero si vamos a las cantidades 
económicas la diferencia es muy apreciable. 
Marcelino: En el deporte de la discapaci-
dad intelectual es cierto que vamos avan-
zando poco a poco. Pero sí es cierto que 
hay grandes diferencias. Aunque el resulta-
do para nosotros no es lo prioritario, ya que 
entendemos que el deporte es un medio, 
es verdad que nos falta reconocimiento y 
visualización.
Jonatan: La realidad es que solo una de 
cada cuatro personas con discapacidad tra-
baja. En España, comparándonos con los 
países que están a nuestro alrededor, pode-
mos estar muy orgullosos porque se han 
hecho muchos avances. En este afán nota-
mos muchísimas brechas y se va incremen-
tando la desigualdad.
José Antonio: Según las últimas estadísti-
cas, aproximadamente el 1% de la pobla-
ción mundial tiene autismo. Son personas 

Las Tertulias en La Gradona: 
Discapacidad e inclusión en SbC

La discapacidad, tanto intelectual como física, es un tema sobre el que cada vez está más con-
cienciada la sociedad. Para hablar de él, congregamos en nuestro foro de tertulia a Enrique Ál-
varez, presidente de la Federación Española de Deportes de Personas con Discapacidad Física; 
Marcelino Pérez, director de Special Olympics Madrid; Jonatan Arroyo, director de la fundación 
Círvite; José Antonio Morales, presidente de la asociación Pauta; y Concha Vereterra, directora 
gerente de la fundación Numen. 

Enrique Álvarez: 
“La sociedad necesita for-
mación y conocimiento de 
lo que es la discapacidad”
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muy dependientes con grandes necesida-
des de apoyo, lo que conlleva atenciones 
profesionales. Y esto es muy caro. Por 
supuesto que los servicios que hay son 
insuficientes tanto a nivel nacional como 
autonómico. Tenemos un déficit de aten-
ción temprana a las personas con autismo 
y hay mucha carencia de plazas públicas en 
la Comunidad de Madrid, aunque esto no 
solo es un problema que afecte a nuestra 
región. 
Concha: Algo que es fantástico, como que 
España esté dividida en comunidades autó-
nomas, hace que no todas las personas con 
discapacidad tengan igualdad de oportuni-
dades. Nosotros vivimos en una comunidad 
autónoma en el que al fin y al cabo hay 
recursos. Pero hay otras, por lo menos en 
lo que respecta a mi colectivo, en las que 
hace falta un nivel de inversión importante. 
Además, falta inversión para que estas per-
sonas puedan tener vida autónoma. 
¿Se respeta a las personas con discapa-
cidad?

Enrique: Si hablamos de la discapacidad 
física, se respeta a medias. La sociedad 
necesita formación y conocimiento de lo 
que es la discapacidad. Cuando una perso-
na en la calle con discapacidad tiene un 
problema, la gente no sabe cómo atender-
la. Y en algunos casos hay una gran canti-
dad de falta de respeto.
Marcelino: Más que formación yo diría nor-
malización. En el caso de la discapacidad 

intelectual existe el problema añadido de 
que no eres consciente de que estás tratan-
do con una persona con discapacidad. Hay 
que trabajar en las escuelas ordinarias. 
Jonatan: Aceptar la diversidad es una 
estrategia. El 99% de las personas son bue-
nas y yo creo que nuestros chicos son res-
petados en el barrio. Pero si luego tienen 
que ir al metro y no entienden las señales, 
¿les respeta el entorno?
José Antonio: En general, sí, pero hace fal-
ta mucha formación. El autismo es la gran 
desconocida. Tenemos unos estereotipos 
que no son reales. Durante el confinamien-
to, pese a que podíamos salir con nuestros 
hijos a dar una vuelta, sí que padecimos el 
conocido como ‘juicio del balcón’. 
Concha: Generalmente la falta de respeto 
viene por el desconocimiento y la falta de 
empatía. Y eso solo se supera trabajando 
en la inclusión, que desde pequeños los 
niños sin discapacidad jueguen con los 
niños con discapacidad.
Hablemos de la situación laboral.
Enrique: Tenemos la inmensa suerte de 
tener una ley que obliga a las empresas de 
más de 50 empleados a que contraten a un 
2% de personas con discapacidad. Se cum-
ple, salvo en el caso de algunas empresas 
que prefieren pagar la multa.
Marcelino: Nosotros llevamos tiempo tra-
bajando con técnicos deportivos con disca-
pacidad intelectual, como Roberto 
Chinchilla, uno de los protagonistas de la 
película Campeones. Lo que queremos que 
la gente vea normal, lo tenemos que ver 
normal. 
Jonatan: El decreto está muy bien, pero el 
99% del tejido industrial español está cons-
tituido por pymes. ¿Dónde está el empleo 

para ellos en la carnicería, en la pollería…? 
Me llama la atención algunas ofertas que 
nos llegan dirigidas a personas con disca-
pacidad intelectual en las que piden que 
sepan Excel, que tengan un máster… La 
clave está en crear trabajos adaptados. 
José Antonio: Nosotros somos una empre-
sa que tiene más de 50 trabajadores. Tanto 
nosotros como las empresas externas cum-
plimos con esos requisitos. Hemos creado 
un servicio de empleo para personas con 
autismo. Algunas actividades no son retri-
buidas, pero ese trabajo les llena de satis-
facción.
Concha: Si ya es complicado para el resto 

de personas con discapacidad el acceso al 
mercado laboral, para nuestros chicos, que 
tienen pluridiscapacidad, mucho más. 
Hemos apostado por la formación. 
Hacemos adaptaciones basadas en la hor-
ticultura que van desde trabajar con picto-
gramas hasta riegos con pulsadores. Pero 
es bastante complicado.
¿El deporte?
Enrique: Ahora está muy de moda el 
deporte inclusivo. Si partimos de la base 
que, según la legislación, el deporte inclusi-
vo es el que practican las personas con y 
sin discapacidad de manera simultánea, es 
algo maravilloso. Pero si nos metemos en 
el mundo de la competición nos damos 
cuenta de que es algo absolutamente impo-
sible. Otra cosa es el deporte de recreación. 
Si hablamos del deporte adaptado, sin duda 
alguna es una de las herramientas más 
importantes de inclusión. El 70% de las per-

Concha Vereterra:
“Que desde pequeños los 
niños sin discapacidad 

jueguen con los niños con 
discapacidad”

José Antonio Morales:
“Durante el confinamiento, 
pese a que podíamos salir 
con nuestros hijos a dar 
una vuelta, padecimos el 
conocido como juicio del 

balcón”



sonas que tienen un accidente de tráfico se 
quedan en su casa. Ahí está nuestra labor, 
en recuperarlas y en sacarlas de casa. 
Marcelino: En Special Olympics llevamos 
trabajando el deporte unificado desde hace 
30 años. El deporte unificado es el que con-
lleva que los integrantes de un equipo 
entrenen y compitan juntos. En Madrid 
creamos la primera liga de fútbol 7 unifica-
do. Y la primera liga de ‘esports’. También 
tenemos una liga de baloncesto. El vínculo 
que se crea entre las personas con y sin 
discapacidad es brutal. 
¿Ayudan adecuadamente las adminis-
traciones?
Enrique: Ha cambiado bastante la percep-
ción de las entidades públicas con respecto 
a la discapacidad, es evidente. Es cierto que 
la entidad pública se está responsabilizan-
do porque la sociedad le está empujando. 
Gobierno de España, comunidades autóno-

mas, ayuntamientos y diputaciones se van 
concienciando más de que hay personas 
con mayores necesidades. Pero, en el mun-
do del deporte, por poner un ejemplo, la 
diferencia de apoyo a las personas sin 
capacidad comparada con las personas con 
discapacidad es de diez a uno. ¿Qué uno es 
importante? Claro, pero deberíamos estar 
en el diez. 

Marcelino: Nosotros llevamos mucho tiem-
po con el Ayuntamiento de Madrid. Con la 

Comunidad la relación es más corta, pero 
fluida. Curiosamente en estas dos adminis-
traciones la relación no es con el área de 
Deportes. Pero para conseguir apoyo eco-
nómico deberíamos mirar más a la empre-
sa privada. Deberíamos ir más a un modelo 
anglosajón. 
Enrique: Has dado en el clavo. El mismo 
patrocinador que patrocina la liga de balon-
cesto española es el mismo que patrocina 
nuestra selección femenina de baloncesto, 
aunque si le quitas dos ceros, la cantidad 
es la misma. 
Marcelino: Por eso hay que ir más a la par-
te de patrocinio. Que me exijan un retorno, 
que se lo vamos a dar. Pero como la pre-
gunta iba sobre las administraciones, yo 
tengo que decir que estamos satisfechos 
con la relación que mantenemos con 
Ayuntamiento y Comunidad.. 
Jonatan: Vamos a calcular lo que vale una 
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Marcelino Pérez:
“Trabajamos con técnicos 

deportivos con discapacidad in-
telectual, como Roberto Chin-

chilla, uno de los protagonistas 
de la película Campeones”

LAS TERTULIAS EN LA GRADONA



noche de alojamiento en un hotel de Madrid 
de una persona con discapacidad, con edu-
cadores… Hasta hace poco recibíamos una 
ayuda de 50 euros por día. Hoy tenemos 
1.300 personas en lista de espera para 
poder acceder a un recurso residencial. El 
sector está ahogado. Tal vez por la menta-
lidad de que todo tiene que venir de la 
Administración. Pero alguna solución tene-
mos que aportar. Las empresas públicas 
tienen que contratar a un 7% de personas 
con discapacidad. Y son las que tienen que 
dar ejemplo. Estamos notando un déficit de 
financiación bastante grande.
José Antonio: Las necesidades en el mun-
do del autismo son muchísimas, y la 
Comunidad de Madrid lo tiene muy difícil 
para poder absorber toda esa demanda. La 
mayoría de plazas están creadas por enti-
dades privadas. Es evidente que al final las 
asociaciones y las fundaciones tenemos 

que aportar más dinero para poder soste-
ner los servicios, porque no son autosufi-
cientes con los contratos públicos. Sí que 
haría falta una mayor implicación por parte 
de la Comunidad de Madrid en crear más 
plazas de autismo. La demanda es tan gran-

de que hace que las asociaciones privadas 
y las fundaciones non seamos capaces de 
crear tantas plazas como las que son nece-
sarias. La demanda va aumentando y las 
listas de espera son terribles. Estamos lle-

gando a un colapso. El Ayuntamiento apoya 
y tiene programas.
Concha: En nuestro ámbito también las 
plazas son deficitarias. Pero, por otra parte, 
hay escasez de plazas porque es imposible 
sacar adelante el proyecto de construcción 
de un centro o acondicionar un local. No 
hay una línea de ayuda pública para esto y 
la ayuda privada es muy difícil encontrar. 
Con el Ayuntamiento, con la cesión de dere-
chos de superficie nos está resultando más 
sencillo. En cualquier caso, siempre nuestra 
relación con las administraciones ha sido 
muy colaboradora. 
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Jonatan Arroyo: 
“Nos llegan ofertas dirigidas 
a personas con discapacidad 

intelectual en las que piden que 
sepan Excel, que tengan un 

máster…”

SERVICIOS:  AbOGADO -  ASESORAMIENTO JURÍDICO
-ASESORÍA LAbORAL:  Contratos, Nóminas, Seguridad Social, Altas...
- ASESORÍA FISCAL Y CONTAbLE de autónomos y empresas: impuestos, 
  IRPF, IVA, censos, cuentas anuales, libros, etc.
- GESTIÓN de IMPUESTOS DE SUCESIONES, PLUSVALIA, etc.
- GESTIONES DE TRÁFICO: transferencias, bajas, duplicados, renovaciones, etc..
  - GESTIONES DE EXTRANJERÍA

C/ Suecia, 25 - 28022 Las Rosas
M-40 salida 12 - Metro L2 Las Rosas

Contáctanos:
Tel.: 91 760 11 62 - Email: dieguezasenjo@gestores.net

Horario: de Lunes a Viernes: 9:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00 horas
!! Abrimos SÁbADOS por la mañana!!
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practicar nuestra modalidad 
aporta mucho más en las 
primeras etapas de la vida, 
ya que se consiguen obte-
ner unas habilidades motri-

ces básicas que les acompañaran 
durante todo su desarrollo motor. La 
práctica de gimnasia artística 
aumenta las capacidades motoras 
como la fuerza, velocidad, flexibili-
dad, coordinación, equilibrio y agili-
dad. Todo este trabajo de desarrollo 
motor consigue una base perfecta 
para la práctica de otros deportes. 
Nuestro deporte requiere una 
infraestructura muy difícil de conse-
guir. El Ayuntamiento de Madrid con el extinto 
IMD apoyó este deporte singular, en el que lo 
más difícil es tener un espacio para poder colo-
car los aparatos fijos, por lo que no puede ser 
usado para ninguna actividad. Desde entonces 
hasta la actualidad se ha cuidado mucho la 
iniciación y el perfeccionamiento de los alum-
nos del CDM San Blas. Se firmó en en 1990 un 
convenio de colaboración entre el 
Ayuntamiento de Madrid y el Club Gimnástico 
San Blas para el desarrollo de las escuelas de 
incisión en el CDM San Blas. Desde entonces 
la colaboración con la Junta Municipal del 
Distrito y con dirección del CDM ha sido exce-
lente. Tanto la iniciación como el perfecciona-
miento requiere una colaboración estrecha 
con el polideportivo. 
Hemos vivido momentos gloriosos con niñas 
del barrio participando en unos Juegos 
Olímpicos: Diana Plaza y Gema Paz. También 
gimnastas en campeonatos de Europa, cam-
peonatos del Mundo o Juegos del Mediterráneo 
como Jennifer Montavez, Inés Paterna, Jorge 
Rubio, Héctor Torregrosa, Borja Torregrosa, 
Nabil El Aual y muchos más. También vivimos 
momentos difíciles como todos durante la pan-

demia que se juntaron con la construcción de 
una nueva sala de gimnasia, con gran alegría 
por nuestra parte, pero con unos años de espe-
ra que se nos están haciendo largos, ya que una 
previsión inicial de 11 meses de ejecución para 
la primera fase y ocho meses para la segunda 
se ha convertido, a fecha de hoy, en 34 meses. 
Según teníamos entendido, en enero estaría 
todo terminado y podríamos trasladarnos.
Estos casi tres años han supuesto una etapa 
de desarrollo deportivo muy diferente. En 
cuanto a las escuelas de iniciación del conve-
nio de colaboración con el Ayuntamiento de 
Madrid, la falta de espacio nos ha obligado a 
dividir los grupos en dos, acudiendo al gimna-
sio solo una hora a la semana desde que se 
reanudaron las actividades presenciales en 
septiembre del 2020. Nuestros alumnos nos 
siguieron a Vicálvaro y anhelan poder volver a 
la normalidad con sus dos horas de práctica 
semanal, hecho que no pasará hasta que poda-
mos volver al CDM San Blas.
No contar con las instalaciones y equipamien-
tos necesarios para poder progresar y avanzar 
como lo hacíamos en la antigua sala de CDM 
San Blas nos ha obligado a enviar a otros clu-

bes a nuestras gimnastas de mayor 
nivel, ya que con el espacio que 
contamos es imposible poder 
entrenar alto nivel. 
La gimnasia federada está a ralentí, 
menos horas de entrenamiento por 
falta de espacio y pocos aparatos 
son la causa principal. Nuestra sala 
actual mide 15x16m, conviven 
escuela y club , no podemos hacer 
salto y no tenemos pista de suelo.
Las chicas y chicos de alto nivel son 
muy pocos. No podemos atender 
un grupo mayor porque los proble-
mas siguen siendo los mismos: 
pocas horas, espacio  reducido y 

falta de aparatos.
Esperamos ansiosos el momento de poder lle-
gar a una sala que va a ser de las mejores de 
España en la que esperamos que todos los 
madrileños puedan ̀ practicar nuestro deporte. 
Ahora seguimos en CDM Margot Moles, gracias 
al apoyo del jefe de Departamento del Distritito 
de Vicálvaro y el director del CDM, quienes 
junto con el concejal Martín Casariego nos han 
facilitado poder estar en ese polideportivo y 
tener una escuela con más de 200 alumnos y 
100 gimnastas del club.
No cabe duda que nada de esto habría sido 
posible sin la implicación y compromiso de las 
instituciones para fomentar la práctica depor-
tiva de deportes minoritarios. Desde el Área 
Delegada de Deportes, la Junta Municipal del 
Distrito y muy especialmente desde la direc-
ción del CDM San Blas se ha apoyado este 
proyecto con gran ilusión. Falta el empujón 
final para que todo pueda volver a la normali-
dad y poder ir a más y mejor. Con más pasión, 
ilusión y motivación al poder usar esa sala con 
la que todos los entrenadores hemos soñado.

Silvia Fernández Suárez
Directora técnica CG San Blas

Gimnasia artística en San-blas Canillejas: 1970-2023
Desde el año 1970 este deporte se viene practicando en el CDM San Blas. Tal fue su aceptación entre los 
niños y niñas del barrio que se creó la primera sala de práctica exclusiva en el municipio de Madrid para su 
entrenamiento, existiendo solo en la Comunidad de Madrid el CAR.

OPINIÓN

Seguimos con rebajas, 
hasta el 50%

Ven a Vernos!

Controle la tensión ocular

Avda. Canillejas a Vicálvaro 51-b
28022 Canillejas - Telf.: 91 320 59 45

Avda. Canillejas a Vicálvaro 51-b
28022 Canillejas - Telf.: 91 320 59 45
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Cómo está el Distrito?
Yo creo que está mucho mejor 
que hace cuatro años. Después 
de una legislatura muy compli-

cada, como la anterior, con una parali-
zación de las inversiones y con muchos 
problemas. Se ha avanzado mucho en 
el aspecto medioambiental, en trans-
portes, en inversiones, en reformas de 
los centros deportivos… Entre los 
logros se pueden citar el centro digital 
de San Blas, un lugar para la formación, 
el empleo, la innovación y las tecnolo-
gías de la información y las comunica-
ciones, la reforma de centros deporti-
vos como en Las Rosas, Ciudad Pegaso, 
Esfinge…, la piscina del polideportivo 
de San Blas, el centro de alto rendimien-
to de gimnasia, la Urban Zone… Se ha 
reforzado el transporte, en especial en 
Rejas, con la línea nueva, la 167, en el 
apartado de la limpieza se han puesto 
en marcha los esperados nuevos con-
tratos y se han asfaltado más calles en 
un año que en los años anteriores del 
gobierno de Carmena. 
¿Es bueno para el Distrito la nueva 
ciudad deportiva del Atlético de 
Madrid?
Yo creo que es bueno. San Blas-Canillejas 
es deporte y aquí hay muchos clubes y 

asociaciones. El Atlético de Madrid, desde 
que llegó aquí, fue un refuerzo para el 
Distrito, y ahora con la nueva Ciudad 
Deportiva vamos a ver cómo el Distrito 
gana peso.
¿Cómo ve la situación del pequeño 
comercio?
Parece que está en crisis permanente 
pero al final siempre está. Hay una vuelta 
al pequeño comercio. Eso lo estamos 
notando. La gente sigue comprando en 
los comercios de barrio, que son referen-
tes, tienen una atención personalizada y 
una calidad excepcional. Lo que tenemos 
que hacer es apoyarlo desde todos los 
frentes con ayudas y escuchando las 
demandas de los comerciantes. 
¿Qué nos puede decir de la situación 
de la sanidad en el distrito?
La sanidad es un problema que ocurre en 
toda España. Parece que solo se pone el 
foco en Madrid, pero hay una evidente 
falta de médicos en toda España. La pre-
sidenta regional ya lo denunció hace unos 
años. Advirtió que había una necesidad de 
hacer un plan a largo plazo para sacar de 
las facultades más médicos cada año. Se 
van a jubilar muchos en los próximos. 
Pero en Madrid tenemos centros de salud 
que abren muchas más horas que en la 
mayoría de las comunidades autónomas. 
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ENTREVISTA

Díaz-Pache: “Las políticas desastrosas de Pedro Sánchez se ven en cada cosa”
Ingeniero de profesión, Carlos Díaz-Pache es viceconsejero de Transportes e Infraestructuras 
de la Comunidad y presidente del PP en el Distrito. Considera que las políticas de Pedro 
Sánchez influirán en las elecciones de mayo: “Cada vez que hay una rebaja de una condena 
a un violador, que no sé si habrá alguno en San Blas-Canillejas, pero es posible que sí…”



Aquí tenemos centros de salud abiertos has-
ta las nueve de la noche y estamos reformu-
lando los nuevos puntos de atención conti-
nuada. Tenemos una sanidad de una calidad 
extraordinaria con un presupuesto nunca 
visto hasta ahora. Pero tendríamos mil millo-
nes de euros más para 2023 si toda la opo-
sición no hubiera votado en contra de los 
presupuestos.
¿Entonces, la izquierda está utilizando la 
sanidad como herramienta electoral?
Lo hace cada cuatro años. No es una cosa 
nueva. Cada cuatro años, desde hace al 
menos 25, se dice unos meses antes de las 
elecciones que todo es un desastre, que 
vamos a tener que ir con la visa para pagar 
en los hospitales…
¿Se repetirá el fenómeno Ayuso?
El fenómeno de Isabel Díaz Ayuso fue la con-
firmación del aval de los madrileños a la ges-
tión de la presidenta, que ganó en todos los 
distritos y en cada uno de los barrios y cole-
gios electorales de San Blas-Canillejas. De 
cara a las próximas elecciones queremos 
reforzar esa mayoría consiguiendo la mayo-
ría absoluta. De la misma manera, en el 
Ayuntamiento conseguir la mayoría suficien-
te para que el alcalde pueda gobernar en 
solitario.
Pasados ya casi dos años, ¿a qué cree que 
se debió?
A que la gente vio la realidad. Que Isabel es 

una persona seria, de fiar, 
normal, que no engaña y 
que no dice las cosas con 
‘politiqués’ sino como son. 
Y que los compromisos 
que adquiere los lleva a 
cabo. Los aciertos durante 
la gestión de la pandemia, 
los tests de antígenos, el 
hospital Isabel Zendal, 
traer el material sanitario, 
los cierres efectuados por 
zonas básicas de salud… 
Cada una de las medidas 
que fue planteando fueron 
resultando acertadas y el 
gobierno central las fue 
copiando. La gente ha visto en ella una per-
sona de fiar. Y cuando tenemos en el gobier-
no central una persona que miente hasta el 
médico…
¿No cree que se ha diluido algo el fenó-
meno Almeida?
No. Yo lo veo fuerte. Es el alcalde que merece 
Madrid y creo que va a sacar un magnífico 
resultado. 
¿En qué medida influirá Pedro Sánchez en 
el resultado de las próximas elecciones 
en San Blas-Canillejas?
Las políticas desastrosas de Pedro Sánchez 
se ven en cada cosa. Cada vez que vamos a 
comprar y vemos que los precios han subido 
un 15%, un 20%, un 30%..., es una inflación 
que tiene que ver con Pedro Sánchez. 
Cuando sube la luz, es por las políticas de 
Pedro Sánchez. Cada vez que se atacan las 
instituciones del Estado, cada vez que se per-
vierte el estado de derecho, es Pedro 
Sánchez. Cada vez que hay una rebaja de 
una condena a un violador, que no sé si habrá 

alguno en San Blas-Canillejas, pero es posible 
que sí, porque ya ha habido casi 200 violado-
res o agresores sexuales que han visto reba-
jadas sus penas, y muchos han salido ya de 
la cárcel. A lo mejor hay algunos de esos que 
son de San Blas, que deberían estar en la 
cárcel, y están en la calle por las políticas de 
Pedro Sánchez.
¿Qué opinión le merece la candidata del 
PSOE, Reyes Maroto?
El PSOE ha fallado en los últimos años en los 
candidatos que presentó en Madrid. No sé si 
Reyes Maroto conocerá muy bien Madrid, 
pero yo nunca la he oído hablar de Madrid.
¿Y Rita Maestre?
Es una mujer con mucha experiencia muni-
cipal, y no precisamente exitosa. 
¿Cómo está su relación con Vox?
Difícil ahora mismo. Creíamos que Vox iba a 
colaborar para que los proyectos contra 
Pedro Sánchez salieran adelante y lo que ha 
hecho ha sido impedir que tengamos unos 
presupuestos que eran muy necesarios con 
unas inversiones muy importantes.
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“En Madrid tenemos 
centros de salud que 

abren muchas más ho-
ras que en la mayoría 
de las comunidades”



LITERATURA

c  ómo surgió la posibilidad de 
escribir el libro?
A comienzos del mes de julio, 
habiendo concluido satisfactoria-
mente la Universidad, y con la tem-

porada atlética dando sus últimos coletazos, 
me surgió la necesidad de encomendar mi 
tiempo y esfuerzo a una nueva tarea que me 
resultara reconfortante. Como, además del 
atletismo y la física, la literatura ha sido siem-
pre mi tercera gran pasión, decidí consagrar-
me a ella desde una perspectiva novedosa: 
en vez de como lectora, como escritora. 
¿La publicación de esta obra tiene un sig-
nificado especial?
Lo tiene, en efecto, por un doble motivo. En 
primer lugar, porque es mi primera obra 
publicada. Eso es siempre un motivo para 
estar contenta. Pero, además de ello, y quizá, 
incluso, por encima, el libro, desde su con-
cepción inicial, es un homenaje a la figura de 
mi abuelo. Verlo convertido en realidad es la 
materialización perfecta de este homenaje. 
Sabemos que estudias tercero de Física y 
practicas atletismo.
¿Cómo tienes tiempo para compaginarlo?
Sí, estoy ya en 3º, y lo compagino con el 
deporte de alto nivel, aunque he de decir que 
este año, atléticamente hablando, ha sido 
complicado. He abordado distintas facetas 
de manera simultánea desde que era peque-
ña, por lo que, ahora que voy creciendo, con-
tinuar con la dinámica no me resulta compli-
cado. Intento dar mi máximo en aquello que 
emprendo, y nunca pierdo el tiempo en cosas 
superfluas. Además, adoro profundamente lo 
que hago. Quizá un compendio de todo ellos 
sea la clave. 
Es tu primer libro editado, ¿piensas en un 
futuro dedicarte a escribir?

Escribo desde bien pequeña. Dedicarme a 
ello fue siempre uno de mis sueños. Nunca 
me he puesto límites. Si los objetivos eran 
realistas, he confiado en mi determinación y 
en mi trabajo, y he estado siempre muy bien 
rodeada. Tampoco me encasillo. Pienso que 
es un corsé que le impide a uno moverse con 
libertad. Por supuesto que seguiré escribien-
do. Me divierte y me hace feliz. Siempre que 
tenga una buena historia que contar, inten-
taré compartirla con el resto. 
¿Qué acogida está teniendo la obra?
 Realmente, mucha mejor acogida de lo que 
me esperaba. He tenido que solicitar una 
nueva reimpresión a mi editora, porque me 
había quedado sin ejemplares físicos para 
distribuir yo misma. Aunque te confieso que, 
desde el primer momento, las ventas fueron 
para mí algo secundario. Lo que realmente 
me enorgullecía era ser capaz de escribir y 
publicar el libro. 
¿Quiénes han sido tus mejores apoyos 

para acometer la confección de “La mira-
da cómplice”?
El primero de ellos mi abuelo, ¿no? Para eso 
es el protagonista, aunque ya no esté a mi 
lado. De entre los terrestres, fundamental-
mente mi madre, Marta; y mi entrenador, 
Isidro. Cada uno de ellos, además de ir leyen-
do las diferentes partes conforme salían de 
mi cabeza, me han impulsado siempre a tra-
bajar por aquello en lo que creía. Yo creía en 
esto. Y ellos también lo hacían. También me 
han acompañado y asesorado después, 
durante todo el proceso ajeno a la escritura 
propiamente dicha. Una vez desvelado el 
asunto, todo mi círculo más cercano se ha 
volcado. 
¿Dónde podemos encontrarlo?
El libro está a la venta en las principales pla-
taformas digitales: Amazon, FNAC y Casa del 
Libro. Yo dispongo, además, de algunos ejem-
plares físicos para aquellos poco amantes de 
la tecnología. 

Con apenas 20 años, Claudia Gómez Menéndez ha publicado su primer libro, “La mirada cómplice”,  una obra en la que 
esta jóven escritora ha querido rendir un sentido homenaje a su abuelo. Estudiante de Ciencias Físicas y atleta de alto 
nivel, no quiere dejar atrás otra de sus grandes pasiones, la literatura. 

La mirada cómplice, la obra de Claudia Gómez
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E 
s que no lo entiendo, no sé por 
qué tengo que hacer un trabajo 
sobre la historia del Distrito. Eso 
de que la profe de historia te man-
de estas cosas para subir nota… 

“Y encima con una alumna más pequeña”. 
“¿Que tengo que hacer un trabajo con una 
alumna de un curso superior sobre la histo-
ria de San Blas-Canillejas? ¿Que le pregunte 
a mi abuela?¡Y encima dice la profe que me 
lo tome como una aventura! Con lo pesada 
que se pone la ‘abu’ contando historias”. 
Con este relato, protagonizado por dos chi-
cas adolescentes del Distrito, empieza La 
voz de la memoria, un cortometraje que 
cuenta la historia de San Blas-Canillejas 
desde sus orígenes hasta llegar al momen-
to actual. Ambas confluyen con sus respec-
tivos abuelos en el desparecido cine Pegaso, 
en donde a través de sucesivas escenas se 
irá proyectado, entremezclándose el color 
con el blanco y negro, lo que hemos sido y 
toda la evolución que hemos venido experi-
mentando.
En una sala a rebosar, el concejal presiden-
te, Martín Casariego, explicó que “el objetivo 
de este proyecto audiovisual es que los 

vecinos, en especial jóvenes y niños, conoz-
can el patrimonio cultural y su evolución 
histórica a través de los ojos de los mayores 
como portadores de fuente de conocimien-
to. La experiencia de vida que hay detrás de 
cada abuelo se tiene que poner en valor y 
qué mejor forma de hacerlo que siendo 
ellos los protagonistas de la transmisión a 
las generaciones futuras de todo su saber, 
una memoria que se puede perder y que por 
ello es necesario preservar y potenciar”.

Poco a poco las imágenes nos llevan al 70, 
el tranvía que enlazaba Canillejas con la 
capital, a la iglesia de Nuestra Señora de la 
Blanca, a las calles ausentes de coches y de 
edificios, pobladas con casas bajas, casi 
como las de pueblo, a las fuentes que palia-
ban la falta de agua corriente, a los campos 
de fútbol de Ciudad Pegaso, en donde entre-
naba la Selección española de fútbol…, y 
nos van transportando al presente: al edifi-
cio de la Junta, al Metropolitano (con 
Adelardo, mítico futbolista de los 70 como 
invitado estelar). La obra tiene un reparto 
coral en el que participan 35 personas que 
son socias de los centros municipales de 
mayores Antonio Machado, Canillejas, 
Castillo de Uclés, Ciudad Pegaso, Pablo 
Casals y Torre Arias. Además, el corto reco-
rre las calles de Alcalá, Boltaña y Amposta 
y sobrevuela a vista de dron las inmediacio-
nes del estadio Metropolitano, los jardines 
de los Cuatro Elementos, el parque Paraíso 
(que debe su nombre a el bar El Paraíso, que 
estuvo ubicado en ese mismo lugar), el 
cementerio y el parque de Canillejas. Ha 
sido promovida por la Junta Municipal con 
el apoyo de Foro de Empresas. 

El centro cultural Buero Vallejo presentó La voz de la memoria, un cortometraje que recoge la 
historia del Distrito contada por sus vecinos.

Un corto compendia la historia del Distrito en 25 minutos
CULTURA

Paseo de Ginebra 26, Madrid - 912344929
Calle Lanzarote 15, S.S. de los Reyes - 910583372

Calle Venezuela 27, Coslada - 917325480

¿Todavía no conoces el mejor
restaurante italiano de Las Rosas?
Descubre el menú de mediodía, envío a

domicilio GRATIS, eventos y más
www.ristoranteilquattro.es





Q
uién es Isabel Luna?
Una mujer que lleva cantando 
historias toda su vida y que ha 
luchado mucho por salir ade-
lante en el mundo de la música.

¿Llevas a Andalucía en tu corazón?
Por supuesto, Me siento andaluza por los 
cuatro costados, mis padres son sevillanos 
y mis abuelos paternos de Jerez. Mi sangre, 

mi acento y mi esencia son andaluzas.
¿Cuándo te diste cuenta que que-
rías dedicarse a la canción?
Tenía ocho años cuando ya me ponía 
los tacones de mi madre y cantaba a 
todas horas, desde muy pequeña ya 
era un personaje. A pesar de no tener 
referentes familiares en el mundo de 
la música, desde muy niña soy muy 
aficionada.
El flamenco es el género que la 
identifica, pero también podemos 
escucharla en otros estilos
Mi aprendizaje nace de beber en el 
flamenco, pero no soy cantaora de 
cante jondo, eso son palabras 
mayores, aunque pueda clavar el 
compás por bulerías, porque lo llevo 
en las venas.
¿Cómo te ha afectado el tema que ha 
salido en la prensa en los últimos días 
sobre su amistad con José Ortega Cano?
Estoy muy sorprendida, jamás imaginé que 
por realizar una visita para verme actuar se 
pudiera generar y hablar de esta historia. 
Mi paso por la prensa del corazón ha sido 
toda una experiencia, es un mundo difícil 
en el que todo lo que hagas o digas genera 
veinte titulares, y en la mayoría de veces 
sacados de contexto.
¿Has tenido apoyos por parte del sector 
musical tras la presión y persecución 

recibida por parte de la prensa rosa?
En nuestra profesión, como en otras 
muchas, existen la envidia y la falsedad. Me 
consta que han hablado mal de mí, pero 
estoy segura de que muchos de ellos 
hubieran querido estar en mi lugar. Me 
refiero a la popularidad que suscita salir en 
toda la prensa, emisoras de radio y progra-
mas de televisión prácticamente todos los 
días. La prensa me ha tratado muy bien, 
tengo mucho que agradecerle a todos. Solo 
me han apoyado los que me conocen y me 
tienen cariño.
¿El público, en general, trata bien a la 
música y sus intérpretes? 
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REPORTAJE

El lado más íntimo y personal de Isabel Luna
Es una artista en toda la extensión de la palabra. Sus actuaciones están marcadas por la emoción 
y el sentimiento. En esta entrevista, vamos a abordar su trayectoria musical y conocer su lado más 
íntimo y personal.



Pienso que sí, la música ocupa un lugar 
importante en la vida de casi todo el mundo. 
Otra cosa es que la cultura esté valorada por 
las diferentes instituciones que mandan y 
deciden sus presupuestos destinados a ella.
¿Cómo está el momento actual en la músi-
ca y en el flamenco en particular?
El flamenco fue declarado patrimonio de la 
humanidad en noviembre de 2010, eso sig-
nificó un gran paso para un género rico y 
versátil. El flamenco no deja indiferente a 
nadie y ocupa ya los mejores escenarios y 
teatros del mundo entero
¿Cuáles son tus próximos proyectos 
musicales? 
Ahora en febrero volveré al estudio de gra-
bación, es un pequeño proyecto pero me 
ilusiona sobremanera.
¿Dónde podemos verte actuar en 
Madrid?
Todos los viernes por la noche, desde hace 
nueve años, me pueden encontrar en La 
Giralda, un precioso restaurante sito en el 
barrio de Salamanca, calle Claudio Coello, 
24. Allí he conseguido consolidar un espec-
táculo único, cercano y amable para quien 
desea pasar una velada amenizada con can-
ciones de toda una vida, acompasadas y con 
la más pura esencia del Sur.  
¿Tu mejor virtud?
La intuición. Desde bien pequeña he desa-
rrollado un sexto sentido y creo haber 
aprendido a distinguir la buena gente de 
otra menos buena. Me suelo equivocar en 
muy pocas ocasiones.
¿Tu mayor defecto? 
La sinceridad.  
¿Consideras la sinceridad un defecto? 
A día de hoy la sinceridad se paga muy cara. 

Pero es el precio de la libertad. A la gente 
no les gusta que le digas lo que piensas.
¿Te ha tratado bien la vida?
He sido valiente y por ello he pagado mi pea-
je. Pero a día de hoy estoy en paz conmigo 
misma y he perdonado el daño que me cau-
saron. No he necesitado ir a programas como 
Supervivientes (me lo ofrecieron) para consi-
derarme así por la cantidad de obstáculos 
durísimos que he tenido que superar. Con el 
tiempo, la vida me ha premiado con mi paz 
interior y me he quedado con la gente que 
me ha demostrado su cariño verdadero.       
¿Tu mejor logro?
Mi disco de oro, Chema del Estad, mi hijo. Un 
ser maravilloso, educado, comprometido y lo 
mas importante, muy buena persona. Chema 
y yo nos hemos criado solos, esto nos ha 
creado un vinculo añadido a la relación 
madre/hijo. Nos conocemos. nos reconoce-
mos y somos un equipo. Trabajamos juntos. 
El es la persona que más quiero, pero sobre 
todo en la que más confío, No nos mentimos. 
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Celebramos nuestro 5º Aniversario

Fotos: Jimmy Brody



Hay un refrán que dice “Quién la 
sigue, la consigue”. Es lo que 
deben de pensar los padres de 
los niños motóricos del distrito 

de San Blas-Canillejas, que tras cuatro 
años de intensa lucha han conseguido 
finalmente que el IES Marqués de Suanzes 
sea accesible para todos los alumnos.
El director del centro, Mariano Martín des-
taca la importancia de las obras realizadas 
en este instituto; “Han sido un trabajo muy 
grande por parte de todas las familias de 
chic@s con discapacidad motora. Han sido 
cuatro años de intensa lucha por parte de 
todos para conseguir que todas las insta-
laciones de nuestro centro fuesen accesi-
bles. Se ha conseguido la instalación de un 
ascensor para poder subir hasta las plan-
tas superiores, así como rampas en planta 
baja que permiten el acceso desde el exte-
rior y los cuartos de baños acondiciona-
dos. Quedan todavía algunos detalles por 
concluir, pero que ya se están preparando 
como la rampa de evacuación desde la 
segunda planta y otros pequeños detalles 
de accesibilidad que necesitamos. Solo 
nos quedaría afrontar la reforma del patio 

exterior, que está con demasiada pendien-
te y con exceso de tierra”. 
A pesar de que las obras se habían iniciado 
hace años no era accesible. Un retraso que 
también fue denunciado en 2021 por el 
Comité Español de Representantes de 
Personas con Discapacidad (CERMI) que 
elevó una queja ante la Oficina de Atención 

a la Discapacidad (OADIS) para intentar 
desbloquear esta situación.
Hasta el fin de las obras que se han reali-
zado, los alumnos con discapacidad moto-
ra debían trasladarse hasta el IES Salvador 
Dalí, situado en el Distrito de Ciudad Lineal, 
muy cerca de la M-30 con el consiguiente 
trastorno para sus familias. 

Tras cuatro años de lucha, el IES Marqués de Suanzes ha conseguido ser el primer centro de San Blas-Canillejas 
totalmente accesible para todos sus alumnos.
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Accesibilidad total en el IES Marqués de Suanzes  
INCLUSIÓN

www.restaurantenido.com
917 75 83 53

C. Sofía, 177. Madrid

ARROCESARROCES
MENÚ DIARIO
SALÓN Y TERRAZA
¡RECOMENDADO! Como una de las mejores paellas de

Madrid por la Guía Metropoli (periódico El Mundo)

madrid360.es



madrid360.es



24 www.paginadeldistrito.com

EDUCACIÓN

EL IES Las Musas, a la cabeza en la investigación

no somos superdota-
dos, somos chicos 
normales”, asÍ lo 
aseguran Álvaro, 
Elena o Lucia, algu-

nos de los chicos, que junto a 
una treintena de compañeros de 
segundo de bachillerato del IES 
Las Musas acaban de presentar 
ante el CSIC, diferentes proyec-
tos de investigación. Temas tan 
diferentes como salud, física o 
historia componen los trabajos 
de estos jóvenes.
Álvaro Fernández quiere estudiar 
ingeniería y su proyecto 
“Evolución y comportamiento de 
los puentes atirantados. Estructura y construcción del viaduc-
to de Millau” habla bien a las claras del futuro laboral que 
pretende.
“El hidrógeno, vector energético para la movilidad sostenible” 
es el tema elegido por Elena Gómez, una joven que también 
se inclina por la ingeniería como posible dedicación. La historia 
de “La guerra de Ifni. Un conflicto olvidado”, es el trabajo rea-
lizado por Lucía Parralejo, que en su exposición nos habla de 

la lucha en la década de los 50 
entre España y Marruecos por este 
territorio de ultramar.
Uno de los “culpables” de todo 
esto es José Antonio Expósito, 
director de este centro, que hace 
seis años tuvo la brillante idea de 
llevar la élite intelectual a un barrio 
humilde como es Las Musas: “Es 
fundamental crear una cantera de 
científicos y no esperar a que lle-
guen a la universidad, porque ya 
sería tarde. Con la sapiencia que 
demuestran serán brillantes en los 
diferentes especialidades que 
quieran estudiar en un futuro 
próximo”, declaró Expósito.

Este centro ha impulsado la creación de una asociación de 
institutos de fuera de nuestra comunidad que están interesa-
dos en seguir este modelo educativo. La Asociación por la 
Investigación en Educación Secundaria (AINVES) esta formada 
además del IES Las Musas, por el IES Miguel de Unamuno de 
Vitoria (País Vasco), el IES Valle del Ebro de Tudela (Navarra) y 
el IES El Picarral de Zaragoza (Aragón), centros que tienen en 
común la pasión por incentivar la ciencia y la investigación.

Los alumnos de segundo de bachillerato del IES Las Musas presentan trabajos de alto nivel de 
investigación en el CSIC y celebran que su modelo educativo se extienda a otras comunidades.





no lo tuvo nada fácil, Distrito 
Olímpico para alzarse con 
el título de la primera edi-
ción de la copa Vips de 
baloncesto disputada en la 

localidad de Tres Cantos. En el partido 
de semifinales, los jugadores del 
Alcobendas vendieron cara su derrota 
y lucharon hasta la extenuación, pero 
el mejor juego colectivo de los de San 
Blas acabó decidiendo la balanza a su 
favor hasta llegar a la conclusión del 
choque con doce puntos de diferencia 
(61-73). Se había conseguido llegar a 
la final y sorprendentemente su rival 
iba a ser Baloncesto Atocha, que en la 
otra semifinal había vencido al conjunto 
anfitrión, Tres Cantos (71-76). 
La gran final no iba a defraudar a todos 
los espectadores que se dieron cita en las 
gradas del recinto tricantino. En los pri-
meros instantes, fue Distrito Olímpico 
quién intentó llevar la iniciativa en el mar-

cador (7-2), pero los jugadores de 
Baloncesto Atocha lograron sobreponer-
se y le dieron la vuelta al marcador (7-9), 
pero la igualdad iba a ser la nota predo-
minante llegándose al final del primer 
cuarto con una baja anotación (12-11).
En el segundo cuarto, un triple del capitán 
de Distrito, Ignacio del Castillo, volvía a dar 

ventaja a su equipo (21-18). Pese a 
ello, las defensas seguían imponiéndo-
se a los ataques, con un bajo porcen-
taje de acierto en el tiro y con un pírri-
co (25-23) antes de irse al descanso.
No iba a cambiar el desarrollo del par-
tido en el tercer parcial. La igualdad 
seguia patente, aunque con mínima 
ventaja para los de Atocha (39-40).
Estaba todo por decidir, Atocha acele-
ró su juego y a seis minutos de la con-
clusión llegó a tener una ventaja de 
siete puntos (43-50). Parecía muy 
complicado que llegase la reacción de 
Distrito, pero a base de lanzamientos 
triples  y con un parcial de 11-4 volvió 

a equilibrar la contienda. En el último 
minuto, una canasta de Diego Guijarro 
adelantaba a los pupilos de Juanjo Simón, 
que con una buena defensa y una nueva 
canasta en los instantes finales certifica-
ban la victoria y se alzaban como cam-
peones de esta primera edición.
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Distrito Olímpico se proclamó campeón de la primera edición de la copa Vips de baloncesto celebrada 
en el polideportivo La Luz de Tres Cantos. Los jugadores dirigidos por Juanjo Simón vencieron en 
semifinales al Alcobendas (61-73) para posteriormente derrotar en la final a Baloncesto Atocha (58-54).

DEPORTES

Distrito Olímpico, campeón de la copa Vips de baloncesto

¡Descubre nuestro delicioso menú por
10,90€ de lunes a viernes! 

Fines de semana y festivos 13,90€
Lo publicamos todos los días en
www.elrefugiodelasrosas.com

¡Te esperamos en la terraza con más solera de Las Rosas!

¡Ven a disfrutar de los mejores partidos de
fútbol en nuestro salón y terraza!

C/ Sofía, 187   916 84 10 86

¡ABRIMOS

TODO EL DÍA!

Desde las 

8.00 am hasta

medianoche

TE LOLLEVAMOS 
A CASA

GRATIS

Foto: F.B.M.





C
ómo llega a la presidencia?
Sonia Pastor era la anterior presi-
denta. Su hija dejó de nadar, dejó 
el cargo y me animé. La verdad es 
que pensé que con cuatro hijos 

en el club, pues quién mejor que yo. Por cier-
to, la mayor es Sara Mendoza (una de las 
promesas de la natación española, medalla 
de plata en los Juegos de la FOJE). 
Cuéntenos cómo es el club.
Es un club exclusivo de natación. Tenemos 
nadadores desde los 4 años hasta la etapa 
máster. En total contamos 103 nadado-
res. Para la práctica deportiva dispone-
mos de dos piscinas, que, digamos, nos 
alquilan el agua o el espacio. Son las del 
Fabián Roncero y la del polideportivo de 
San Blas. Todos cuentan con licencia de 
la Federación de Natación de Madrid. 
También tenemos una escuela de nata-
ción, que la empezamos a montar el año 
pasado. “Se trata de una escuela de cola-
boración –matiza Isabel Catalá, vicepre-
sidenta del club- en la que el 
Ayuntamiento, a través de los Juegos 
Municipales, va seleccionando a aquellos 
nadadores para los que, dadas sus capa-
cidades, la natación en lugar de ser solo un 
hobby puede pasar a ser un entrenamiento. 
Precisamente, uno de nuestros objetivos es 
crecer en cantera”.
¿Cómo se encuentran en comparación 
con el resto de clubes de Madrid?
Hemos tenido años muy malos. Por ejemplo, 
cuando se cayó el techo del polideportivo, en 
2017, nos quedamos con 45 socios. Pero lue-
go vino el confinamiento. Ahora estamos 
resurgiendo. Tenemos más nadadores y dis-
ponemos de más condiciones. Pero al fin y al 
cabo todos los clubes que dependen de la 
cesión de agua de instalaciones municipales 
tenemos el mismo problema.
¿En qué situación se encuentran en el 
polideportivo de San Blas?

La piscina la podemos utilizar a partir de las 
8 y cuarto de la tarde, de forma compartida. 
En exclusiva, desde las 9 y cuarto hasta las 
once menos cuarto. Evidentemente, son 
unas horas malísimas para los chavales. 
Niños de doce años salen a las once de la 
piscina y al día siguiente se tienen que levan-
tar a las 7 para ir al instituto. “Yo le traigo la 
cena a mi hija para que cene en el coche 
-apostilla Mónica Rodríguez, la tesorera-. El 
horario es una decisión que toma el director 
del polideportivo. 

La utilización la pagamos nosotros. 180 euros 
al año por nadador. Prácticamente cuesta lo 
mismo que un bono de natación”.
¿Se os reconoce que llevéis el nombre de 
San Blas?
No, no se nos reconoce. ¡Qué más quisiéra-
mos! Lo hemos intentando, pero no lo hemos 
conseguido. Nos cuesta mucho conseguir las 
cosas. “Y cada vez menos -explica la vicepre-
sidenta-. Aunque también hay que entender 
la postura del director, que dirige una insta-
lación del Ayuntamiento de Madrid. Pero no 
tenemos despacho, cosa que tienen otros 
clubes. Tampoco vitrina, pese a que tenemos 
casi 50 años de existencia”. Y un problema 
añadido es que desde que se construyó la 
piscina no hay poyetes de lanzamiento, algo 

esencial para la práctica de este deporte. 
Esta circunstancia perjudica muchísimo a los 
nadadores de alto nivel. Por ejemplo, Sara 
Mendoza, que tiene el reconocimiento de 
deportista de alto rendimiento, para practicar 
las salidas se tiene que ir al Fabián Roncero. 
Nuestros niños cuando van a los campeona-
tos de Madrid tienen esa carencia. Se da el 
caso de que niños que han entrado hace 
poco, nuestro entrenador, el mismo día de la 
competición, les ha tenido que enseñar la 
técnica de la salida. 
¿Cuáles son los nadadores más destacados?
Sara Mendoza, campeona de España junior 
y medalla de plata en los Juegos de la FOJE 
(Festival Olímpico de la Juventud Europea). 
Ya ha sido convocada por la selección espa-
ñola. Los hermanos Castelló Blasco, también 
juniors, han competido en los campeonatos 
de España, al igual que Miguel Parra. Andrés 
Mendoza ha ganado una medalla de plata en 
los nacionales en categoría alevín.
¿Y cómo se financia todo esto?
Principalmente, a través de la cuota de los 
socios, la cual la tenemos que ajustar al 
máximo. Recibimos alguna subvención, una 
de ellas de 250 euros. Hay que tener en cuen-
ta que un bañador de alta competición ya 

vale más. Otra forma de lograr ingresos 
es la lotería. Por la escuela de la nata-
ción está previsto que se pueda obtener 
algún ingreso. Todavía no hemos abor-
dado la posibilidad de lograr ingresos a 
través de patrocinadores. Pero lo vamos 
a intentar. Pues así nos financiamos, ara-
ñando. Lo que es cierto es que cuando 
se apuntan al club los niños al poco los 
padres reconocen lo bien que han 
aprendido a nadar sus hijos. “Además –
añade de nuevo Isabel Catalá-, el club 
tiene dos valores principales: que no 
importan los tiempos, pero sí el cómo. 
Por ejemplo, a mi hija, que venía de otro 

club, lo primero que le dijeron es que no se 
trataba de que fuera la primera o la segunda, 
sino de que lo hiciera bien; el otro gran valor, 
que a mí me conquistó, es que somos una 
familia. Hay que tener en cuenta que los 
entrenadores trabajan con niños. Por eso 
estoy en la junta”.  
¿Qué otras actividades tienen, al margen 
de los entrenamientos y la competición?
En Navidades celebramos una semana de 
iniciación para todos aquellos que quieran 
probar con la natación. Así empezó, por 
ejemplo, Sara Mendoza. De cara a junio está 
previsto organizar un trofeo social, que por 
las tardes estará abierto a todas las perso-
nas que quieran venir con la finalidad de 
darnos a conocer. 
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Encuadrado en la Segunda División autonómica, el Club Natación San Blas es uno de los clubes históricos de la nata-
ción madrileña. Su presidenta, Susana Gómez, nos cuenta sus vicisitudes, que van de los éxitos de sus deportistas de 
élite a los problemas para poder entrenarse. 

DEPORTES

“No se nos reconoce que llevemos el nombre de San blas”
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OPINIÓN

La importancia del Desarrollo Personal en nuestra vida 

Q
ué es el desarrollo personal?
Hay varias descripciones simi-
lares, pero yo voy a explicaros 
con las palabras que suelo usar 
cuando me preguntan. Basadas 

en la suma de mi experiencia, dedicación, 
investigación y conocimiento en el tema. Y 
tras un tiempo dedicándome a ello. 
Poder llegar a encontrar el equilibrio entre 
cuerpo y mente. Y lo más bonito de comen-
zar este maravillo camino: “Encontrar tu 
mejor versión”. 
¿A quién va dirigido?
No hay un perfil de cliente o de persona en 
concreto pueden trabajarse en niños y adul-
tos. Siempre con la sensibilidad, profesio-
nalidad, formación y teniendo claro el obje-
tivo o lo que se quiere cambiar. Siempre 
adaptándolo a la edad o situación de la 
persona o grupo. 
El desarrollo personal puede ser tanto para 
niños, adolescentes y adultos. Mujeres u 
hombres. A nivel laboral o personal. 
¿Cuáles son los tipos de desarrollo 

personal?
Hay varias áreas de desarrollo donde se tra-
baja, y siempre llevado de la mano de un 
buen profesional, para obtener mayores 
resultados. 

- Físico – mejora condición física
- Social – mejora de habilidades sociales
- Familiar – fortalecer vínculos
- Profesional – conseguir metas, aspiraciones 
y objetivos. 

La defino como un proceso de transformación desde adentro para trabajar en nosotros mismos. Mejorar nues-
tro crecimiento, madurez, superación ante circunstancias difíciles y encontrar tu verdadero yo (conocerse a uno 
mismo/misma), e identificar objetivos e intereses personales o profesionales. Donde se mejora la salud, virtudes, 
talentos y capacidades. 

Carpintería mixta 
exterior en aluminio 
interior madera/P.V.C

Acristalamiento
División de oficinas

Rotura puente térmico

Mamparas
Ventanas
Puertas

Cerramientos
plegables
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motorizados 
y manuales
Persianas

autoblocantes

www.aluminiosandresdefrutos.com
aluminios@andresdefrutos.com
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- Emocional – aprender a manejar las emo-
ciones
- Intelectual – adquirir nuevos conocimientos
- Financiero – potenciar manejo de recursos 
económicos 
Beneficios del desarrollo personal
Transforma lo que no te gusta para tu bien-
estar emocional en el área a trabajar, porque 
no hay nada más importante que sentirse 
bien con uno mismo. Pero es un trabajo de 
introspección que solo nosotros tenemos la 
responsabilidad de hacer y buscar ayuda si 
fuera necesario si no sentimos que tenemos 
las facultad o la fortaleza para comenzar.
Ayuda a recuperar la confianza en uno 
mismo/misma si se perdió por experien-
cias pasadas o te resulta difícil tenerla por 
sí solo/la.  
Aumenta la creatividad, ayuda a la acepta-
ción de cosas negativas, ayuda a la resolu-
ción de conflictos o problemas, más seguri-
dad para obtener o tener más éxito, mejora 
las relaciones con otros para relacionarse 
mejor, aumenta la seguridad en todas las 
áreas y te ayuda a descansar plácidamente. 
¿Cómo sería un proceso desarrollo per-
sonal?
En primer lugar: 
- Identificar aquello que no te está funcio-
nando y deseas cambiar para tu mejora. 
- Ser consciente de que se quiere modificar, 
mejorar o meta a conseguir
- Desarrollar un plan de acción claro, especí-

fico, medible, alcanzable, retador, 
limitado en el tiempo, ecológico y 
recompensa para tomar acción 
(método SMARTER que se usa en 
Coaching).
- Planificar sesiones de seguimiento 
y apoyo
- Evaluar mejoras, como se siente con 
el proceso
- Comentar que se puede ampliar en 
el caso de necesidad
- Trabajar para encontrar su valor 
interno, en relación, si fuera personal 
o aportar el valor necesario, en rela-
ción, si fuera a nivel profesional. 
Como último apoyo, piensa en el 
goce, la satisfacción, de poder gestio-
nar esos momentos difíciles que tie-
nen que venir y poder vivirlos con 
paz, responsabilidad,  amor hacia ti y 
hacia quien te rodea.
Nota importante: Trabajando con dis-
ciplina, coherencia, práctica y disfru-
tando del proceso, a pesar de las 
piedras que te encuentres en tu 
maleta, ¡se consigue!. 
“Y qué mejor en el día a día que, 
sentirse bien y especial”.
Os deseo un feliz día lleno de transformacio-
nes positivas para conocerte y vivir desde el 
amor hacia ti.
Comparto mi libro donde podréis trabajar 
fácilmente con tareas sencillas en vuestro 

día a día. Libro: “Brilla y Crece”. Relatos lle-
nos de experiencia para despertar.  ¿Te atre-
ves a practicar?.

Elena Naranjo 
(Coach, mentora y escritora)

www.elenanaranjo.net
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